

EL FERROCARRIL.

PERIODICO GENERAL.

Vale una vez á la semana.
Se insertan avisos á precios módicos.

San José, Julio 6 de 1878.

Vale diez centavos el número.

J. FULGENCIO CARRANZA,
EDITOR RESPONSABLE.

EL FERROCARRIL.

La apertura de las relaciones con la vecina República de Nicaragua es un hecho bastante significativo y de trascendencia para las cuestiones de la América Central.

Se pretendió amenazar á Costa-Rica con una guerra que jamas podria tener efecto por varias causas, siendo la principal de ellas que esta República está concreta al trabajo, al desarrollo de su industria y dar cima á empresas que tienden á su verdadero engrandecimiento.

No obstante, Costa-Rica sin desatender á ninguno de sus ramos de importancia, ha podido acumularse todo pertrecho de guerra, todo elemento que la pueda hacer respetar ante cualquiera de estas naciones que pudieran acometerla; contando con el valor y patriotismo de sus hijos.

Pero la guerra, que no es mas que la desolacion y la anadacion de los paises, no la aman, ni la temen los Costaricenses; porque léjos de caminar al retroceso tienen miras mas elevadas, aspiraciones mas nobles, y asuntos mas grandiosos de que ocuparse; por eso es considerada como *un fantasma, una quimera*.

Hoy mancomunados Costa-Rica y Nicaragua marcharán por el sendero de la paz y del comercio que favorece ambos intereses, y estos pueblos ya fraternalmente unidos, no tienen por que abrigar el temor

de ninguna complicacion entre las demas naciones de Centro-América.

INSTRUCCION PUBLICA.—Parece que el Ministro del Ramo se propone uniformar las obras de texto que han de servir para la enseñanza primaria.—Esta medida nos parece acertada previo un extricto exámen de las obras que se adopten, debiendo ser lo mas elementales que se pueda.—De esta manera se evitará esa especie de *micelanea* de obras adoptadas en los planteles de educacion.

El fantasma de la guerra.

En *El Porvenir de Nicaragua* correspondiente al 25 de Mayo último, se encuentra un artículo que lleva por lema el que encabeza éste, y que se contrae á apreciar, de una manera inexacta, los conceptos que el *Diario Oficial* de esta capital emitió sobre algunas causas que actualmente hacen imposible una guerra entre las naciones Centro-americanas.

Decimos que para hacer aquellas apreciaciones el escritor de *El Porvenir* entendió los juicios del *Diario Oficial* como mejor le pareció para el caso, y por eso vamos á rectificar algunos conceptos equivocados que aquel escritor emite, pues si bien nosotros formamos en las filas de la oposicion al Gobierno de este pais, tenemos por norma la verdad y la justicia, y entra en nuestra tarea el defender éstos sin considerar quién los ataca ni quién los sostiene, y sin pensar que nuestra defensa pueda favorecer un partido que no es de nuestras simpatías, porque estas condiciones nunca deben influir en el ánimo de un escritor honrado.—La guerra sorda y ciega que se hace á una institucion, á un Gobierno, á un partido ó á un pueblo da pernicio-

sos resultados para el agresor insensato, sin dañar en nada al agredido que mira desdeñoso las armas melladas con que se le quiere combatir. Dicho esto, como artículo de nuestro programa y como indicacion á *El Porvenir de Nicaragua*, pasamos al asunto de este escrito.

Parece que el escritor de aquel periódico, nicaragüense por adopcion, estuviera viendo estos paises desde muy lejano punto, colocado en su bufete en Italia; y no con la vision clara que proporciona el conocimiento perfecto del carácter, las costumbres, los recursos y demas condiciones de un pueblo que se estudia detenidamente, sino con la vision confusa é incierta de quien mira un pais desconocido como Gondokoro; ó poco relacionado con la parte civilizada del mundo como el norte de la Siberia.

Y sino veamos. Dice el autor del artículo que refutamos, "que el General Barrios, con diez veces mas poder que el de Costa-Rica, nada tiene que temer de esta Nacion."

¿De dónde deriva el escritor tanto poder para el General Barrios? ¿Será del número de habitantes que tiene Guatemala, superior al de Costa-Rica! Seguramente no, porque la diferencia no está en aquella proporcion, y porque el escritor bien sabe que no siempre la verdadera fuerza está en relacion del número, y sabe también que Costa-Rica ha probado tener un ejército competente para afrontar con gloria cualquiera situacion agresiva que se presente en Centro-América, como lo prueba la historia en la apreciacion comparativa de los ejércitos Centro-americanos que concurren en 1857 á combatir el filibusterismo.

¿Deducirá ese poder de la alianza de las otras Repúblicas con Guatemala? No, porque el escritor sabe que Costa-Rica nunca ha temido esa alianza; que en una ocasion que ella se intentó por los

jefes de aquellos Gobiernos, y que no se llevó á cabo por el buen sentido de los pueblos que rechazaron la idea de esa agresion injusta, Costa-Rica tuvo entonces en sus manos los elementos suficientes para resistirla, si á pesar de todo se hubiera verificado.

¿Será la causa de ese poder el estado de la Hacienda pública, los recursos, etc? Tampoco porque el escritor no deja de convenir en que la situacion financiera de Guatemala, como expone el "Diario Oficial" de esta capital, es embarazosa y crítica; y no garantiza el sostenimiento de un crecido número de bombres sobre las armas, que consumirían cuantiosas sumas de que aquella nacion no puede disponer sin completar la ruina del comercio del pais con forzosas exportaciones.

La fuerza de Guatemala diez veces superior á la de Costa-Rica, no existe, pues, sino en las frases hiperbólicas del escrito á que nos referimos, y por consiguiente en la imaginacion del escritor que, como hemos dicho, demuestra no conocer estos paises, ni sus condiciones peculiares ni su clarísima historia de pocos años.

Lamenta el escritor de *El Porvenir* el que la causa que se manifiesta en el *Diario Oficial* para que la guerra no pueda sobrevenir, sea el mal estado financiero de algunas Repúblicas de Centro-América; y dice que debiéramos desear que esa causa fuera mas bien la riqueza, la moralidad de los pueblos, el progreso, la honradez de los Gobiernos; y aunque estos son muy buenos deseos, expresados en tono declaratorio, que pasan á ser vulgares por ser generalmente sentidos, ellos no pueden ser apreciados como hechos para juzgar de una situacion actual y efectiva, y no destruyen la oportunidad de la causa señalada en el "Diario Oficial" Costaricense. Y extrañamos que despues de pretender anular el Re-

dactor de *El Porvenir* lo perentorio de la escasez de recursos de los Estados Centro-americanos como causa para hacer imposible una guerra, eleva á la categoría de causa, y de causa eficiente para que aquella no se verifique, la neutralidad de Nicaragua en el supuesto caso de guerra. No puede desconocer que si Nicaragua permitiera el paso de las tropas Guatemaltecas por su territorio, sometiéndose á la vez á que este fuese teatro de la guerra, sería ese un medio mas con que contaría Guatemala para realizar aquella invacion; pero un medio puramente secundario, y no una causa determinante que decida su realizacion y el consiguiente rompimiento de hostilidades.

Hay tambien una mala inteligencia en la apreciacion que hace el escritor de *El Porvenir*, de los conceptos espresados en el "Diario Oficial" respecto de la prueba que ofrece este pais y su Gobierno de que no se premedita ni se provoca una guerra, en el hecho de continuar confiados los trabajos productores, vigorizando y desarrollando cada dia mas la industria, y utilizando para el progreso la ventajosa situacion económica de la Nacion; y hay mala inteligencia, porque al referirse el Director del "Diario Oficial" costaricense á estos trabajos y al empleo benéfico de las rentas públicas, no lo hizo por vano alarde de ostentar actividad, ni por imitar esos mentidos ó simulados ofrecimientos que encuentra el Redactor de *El Porvenir* "en los Mensajes de todos los Gobiernos, en las Memorias de todos los Ministros, en las proclamas de todos los partidos;" sino porque los hechos aludidos se estan realizando en este pais con toda la notoriedad de acontecimientos que se ven, que se tocan, que se sienten, y que son la demostracion terminante de que ni el Gobierno ni la Nacion costaricense ocultan los propósitos de una guerra que exigiria, apesar del mayor disimulo, preparativos indispensables para llegar á aquel fin, entre los cuales deberia necesariamente contarse la reserva de los recursos fiscales.

Haciendo ostentacion de imparcialidad, y escudado con esta arma de suma fuerza y de sumo precio, el escritor de *El Porvenir* aprovecha la ocasion para desahogarse contra los Gobiernos y los pueblos Centro-americanos, los que á su

juicio, no reconocen que solo por el trabajo pueden aspirar á formar en el círculo de las naciones, y donde los partidos son aglomeraciones de aspirantes y agrupaciones de hombres de intriga. Pero esto ya no pasa de ser simple palabreria sin sentido y sin justicia, declamacion que no corrige los defectos que pudieran notarse, pero que sí daña á estos paises por los cuales el escritor de *El Porvenir de Nicaragua*, manifiesta tener un interes vivo y filantrópico.

Las pasiones son malas consejeras en todo caso, y mucho mas cuando se trata de juzgar á los individuos ó á los pueblos; y podemos asegurar en vista del artículo de *El Porvenir*, á que nos hemos referido, que sólo impulsado por una dañada intencion, se puede tergiversar así el sentido de las cosas, y dar á la marcha de los sucesos un valor que no es el que tienen ante la realidad y la justicia.

No queremos hablar de la situacion financiera de Costa-Rica porque no es ese el objeto que hoy nos proponemos; tanto mas cuanto que los documentos que recientemente se han dado á luz sobre la materia, prestan bastante claridad para apreciar aquella situacion, si se quiere comparándola con la de otras Repúblicas. Hace ya algunos meses que el Gobierno ocupa en los trabajos del Ferrocarril, en el punto de Siquirres á Rio-Sucio, un crecido número de peones, á los cuales se sostiene y se paga puntualmente con los recursos del Tesoro, sin que estos gastos sean un obstáculo para la compra de los elementos que son indispensables para el mismo Ferrocarril; y ahora en el informe presentado por el Sr. Ministro de Hacienda al General Presidente de la República, con fecha 18 de Junio próximopasado se encuentra un sobrante en el presupuesto de ingresos para el corriente año económico, que alcanza á la notable suma de \$993.551-49 cantidad que el Gobierno destiná integramente á la empresa antedicha. Ese saldo que sobra despues del cálculo para pago de todos los empleados y demas gastos de Administracion; y la inversion que se le asigna por el Gobierno, dicen mucho mas que cuanto nosotros pudieramos pensar y decir tratando a-

quel asunto.

REMITIDOS.

TEATRO.

Los dos CERRAJEROS.—El Domingo 30 de Junio último, tocándole su turno, la Compañia Luque nos puso en escena este conocido Drama, que por la lluvia no dió la noche anterior, como se habia anunciado.

Ya "El Diario" de dos del actual se ocupó del éxito de la Compañia en esta representacion, estimulada por la rivalidad y por tener en un palco á todos sus antagonistas, é indicó lo que cree conveniente se haga para interes de ambas Compañias, y satisfaccion del público.—Nosotros tambien hemos dicho que la Deidad de las máscaras se muestra esquiva con las dos; pero sin consultar intereses ajenos, trataremos de mejorar los nuestros haciendo uso de nuestros derechos.

En la primera representacion del Drama que nos ocupa, por seguir la narracion, desatendimos los papeles;—ahora ya nos fijamos en Rosalinda, Geni, Murray, Jorje y Burl, los principales; porque el de Pablo tenia la dificultad *natural*, imposible de vencer; sin embargo, es esta la primera vez que hallamos simpático á un hombre.

Muy justamente aplaudió la concurrencia, bastante numerosa, la patética escena del acto primero: dos hijos se ofrecen en sacrificio por salvar la vida de un padre tan anciano como desgraciado, que se entrega a la muerte previendo la suerte, fatal en ambas alternativas, de su tierna nieta; al uno no se lo aceptan, y cuando el otro logró conseguir el valor del suyo, el anciano habia espirado y su sacrificio fué infructuoso!—Despues se presenta la lucha terrible entre la maldad y la virtud en concurrencia á un santo fin: enterrar al muerto y alimentar al vivo.

Tan bien desempeñadas estuvieron estas escenas, que nos conmovieron deveras, pareciéndonos las mas interesantes del Drama.—¡Muy bueno, Devis!—¡Bravo, Jorje!—¡Bueno, Burl!

Un poco exajerado estuvo el "robo de la Caja;"—tenia tintes de bufonada, que quedaban muy mal en aquel momento, y ejecutados por el que tan bien sabe hacer ese carácter.

Bastante bien salió el acto tercero: interesante para todos, todos

supieron dominar su papel, sobresaliendo Jorje como en el anterior.

Rosalinda y Geni tambien se distinguieron, la primera en su papel tan desagradable y la segunda en el suyo, como ella tan simpático.

El acto cuarto, que estuvo mejor que en la primera representacion, tuvo una grave falta: Jorje se quejó porque pasaban sin verlo y sin darle nada, cuando nadie habia pasado ni á nadie habia estirado su mano pidiendo "una limosna por amor de Dios."—Esto se resiente de descuido en los trasbastidores y poco cargo de su papel en el actor.

Acto quinto.—Nos quejamos por la degeneracion en payazo del gracioso, en este acto: lo de jugar á la pelota, que hacia con el pan, no era de su carácter, ni correspondia al ánimo de los espectadores; y de otra parte, deslucia el efecto de los conmovedores parlamentos de Jorje, ejecutados con propiedad.—¡No cargarse!

El Juez, tambien pudo no adelantarse tanto la lectura de la declaracion encontrada en el cadáver de Burl: mas calma!

Y aunque la faz de Geni no estaba para llorar, el traje que llevaba y su situacion exigian mas melancolia.

Excepto el primer acto, el Drama nos parece pesado por lo general, pecando en partes de inverosímil, y no falta sino que el apuntador, al salir de la covacha, se rompa la crisma, para quedar todos muertos en la escena; (y que esto se consiguió muriendo en el acto 1°);—pero ese defecto del Drama, que lo asemeja á los ya retirados del Teatro, de Zorrilla, lo modera su buena ejecucion por esta Compañia.

LA CASA DE CAMPO.—1ª PARTE.—Dos cosas estaban reservadas á esta chistosísima pieza: acabar de decidir la opinion en la rivalidad sostenida, y dar brillo á los personajes que en el Drama anterior estuvieron un poco oscuros:

1º Porque estuvo tan bien ejecutada é hizo reir tanto, que no podrá mejorarse, como no estuvo mejor la parte primera dada por la otra Compañia; y 2º porque nuestro envidiado guardia de cárcel, la linda francesita, estuvo felicísima en su cuádruple y gracioso papel, lo mismo que lo estuvieron el Señor del Cáfamo y el Poeta.

Para concluir: que el apuntador no nos obligue á hacerle silencio á cada rato, porque es muy molesto: puede conseguirlo.

VENGALI.

Suplica.

Del sacerdote arrodillada al pié, Magdalena, te vi... ¿dime por qué?
¿Los querubines pecadores son?
¿Ellos acaso se revelan, dí,
Con la maldad del hombre baladí
Que tiene envenenado el corazón?

Tú, que del Cielo al terrenal abismo
Bajaste, hermosa, en placido idealismo
Para borrar mi amargo padecer,
¿Será posible que el creyente poeta
Tras de tu velo encuentre la careta
Del errante y malvado Lucifer?

No creo de tí tan hórrido delito,
Un crimen, Magdalena, te repito,
Tan infernal, tan inhumano, sí.

Si en tí de Dios la refulgencia mána,
¿Por qué te postras ante una sotana,
Tú, que eres ájuel que me encanta á mí?

¡El mundo debe atónito admirarte,
Y yo tan solo, Magdalena, amarte!
Así lo quiere de continuo Dios
Que reserva al poeta los amores,
De éres como tú tan seductores
Que dejan siempre venturanza en pos.

Nos amamos mi bien! porque yo siento
Que late ahora el corazón contento,
En grata y apacible vibración.
Viste tus galas, que del Cielo tú eres,
¿No quieras parecerte á las mujeres
Que tienen como roca el corazón!

Mis súplicas atiende, Magdalena,
O del hórrido absintio el caliz llena
Si en vano escuchas mi solicitud.
¿No inclinas la cerviz, y no te asombre,
Ante el poder fanático del hombre
Que marchita la flor de la virtud!

CELIN TORO.

Puntareras, Junio 29 de 1878.

La "Esencia Coronada Amar-ga" del Dr Ellendorff ha llegado

"Gaudemus igitur" "Ita ad Siloe et sanaba-ris" S. Lucas.

Ya bebimos ay-las gotas
De tu "Bitters," Dr. Franz,
Con que vences y derrotas
Tanto el "croup y veitsentanz!"

Mil efectos milagrosos
Se encierran en tu licor,
Pues amanza hasta los osos
La dulzura del olor.

Quién dijera que el bigote
Parecido á aquella espina
Con que se puebla el pochote
Silvestre de la colina,

Se ablandara con el "Bitter"
De tu estupenda invencion,
Mezclando á la vez un liter
Con seis de coñac y ron!

O, los brebajes "Cordiales"
De tu "cocktale Pipperrin,"

No hay nada que por quintales
Extinguirá el chapulín!

Diabetes, Poyphagia
Hinchazon del corazón
Y Pica y Stranguria
Se curan con perfeccion.

Y producen ¡oh Doctor!
Las tus gotas, como emético
El vómito, y el sudor
De un remedio diaforético.

Recipe: á la cabeza
Contra schivindel, tic dolueur
Cinco sobos de cerveza
Con Franz Ellendorfs liqueur!

Esta mezcla purisiana
Purgará al-Tres nien-
Cura la mas anciana
Anaphrodisia y Splén!

Schnapps y Bone camps-amargo,
Bristols-Zarza, Holloway,
Nada vale sinembargo
Cuando de tu "Schnappslein
[hay!

Las lombrices mueren todas,
Sin vermifugo, castor-
Tomad pues mis "Amargas gotas"
Un seguro matador!

J. B.

Soneto.

Aunque áumentes mis penas con enojos
Tú reinarás en la memoria mía,
Como la flor que vierte su ambrosia
En un campo de miserós despojos.

No importa, no, que de tus labios rojos
La hiel me ofrezcas desdeñosa y fría,
Porque yo sé que en mi tenaz porfia
Mis turbios ojos mirarán tus ojos.

Yo lidiaré por ablandar la roca
Que tu desden opone á mi ternura,
Hasta morir con mi esperanza loca;
O vencedor consiga, tierna y pura,
Una sonrisa de tu dulce boca
Impregnada de amor y de dulzura.

Junio de 1878.

X.

CORRESPONDENCIA ESPECIAL

PARA EL FERROCARRIL.

REVISTA POLITICA.

Paris 15 de Mayo de 1878.

Por el lado de Orienté nada nuevo: todo sigue lo mismo, de suerte que esta famosa cuestion cuya solucion se hace esperar tanto, no preocupa tanto los ánimos como al principio. Parece imposible que tres grandes potencias como la Rusia, la Inglaterra y el Austria empleen tanto Ministro en las negociaciones entabladas á este respecto, así es que esto puede interpretarse como un buen indicio; y aunque la guerra estalle, sin embargo, es un hecho que nadie quiere ser el primero en lanzarla.

El gobierno inglés siempre sostiene el programa que espuso al declararse la guerra: la Rusia y la Turquía: nos referimos á la circular del Marqués de Salisbury: exige que el tratado de San Stefano sea sometido á un Congreso Europeo.—La Rusia en su

contestacion pide á la Inglaterra que indique las modificaciones que quiere sean introducidas en dicho tratado: así esta cuestion, que como se vé, no ha adelantado por decirlo así un paso.

El estado de prosperidad de la Inglaterra le permite esperar una solucion sin violentarla.—Su táctica es sumamente sencilla: sigue haciendo sus armamentos y ocupando algunos puntos estratégicos á fin de obligar á la Rusia de mantenerse en pié de guerra, lo cual es una ruina para ella, atendido el estado de su hacienda.—Entretanto el tratado de San Stefano aun no ha recibido la sancion de la Europa y los recursos materiales de la Europa van agotándose. El gobierno inglés espera que por este motivo la Rusia al fin se vea obligada de someter la cuestion oriental al arbitraje de la Europa.

Estamos casi seguros de que esto sucederá, pues el horizonte político está muy cargado en Rusia. Un telegrama que ha recibido el Times dice que se paga al ejército ruso mitad en papel mitad en dinero.—Tambien parece que se han dado las órdenes oportunas para que aun en tiempo de paz las dos terceras partes de la paga del Ejército sea efectuada en papel y una tercera solamente en dinero efectivo.—Esto es una prueba del triste estado de la hacienda rusa.

Desde que el Príncipe Gortschakoff se halla enfermo, el Emperador Alejandro ha tomado en persona la direccion de la política estrangera. Parece que está animado de una gran moderacion.

Ademas el Embajador de Rusia en Londres ha estado estos dias pasados en San Petersburgo para dar cuenta de la situacion política que hoy atravesamos. Hay fundadas razones para creer que tiene el Conde Schonwalloff con su Soberano que habrá abogado por la paz.

Entretanto la Turquía, temiendo de un dia á otro una ruptura entre la Inglaterra y la Rusia, demora cuanto puede la entrega de las plazas fuertes que por el tratado de San Stefano debe entregar á la Rusia.—Segun parece el General Totleben que reemplazó al Gran Duque Nicolas en el mando en Jefe del ejército ha dado un plazo de seis dias para que los turcos evacuen á Varna y Choumla.—En cuanto á la plaza de Bataum esto será una cuestion grave.—A lo que parece el Señor Layard se opone á la entrega de esta plaza ántes de que sean terminadas las negociaciones que se han entablado, ademas los habitantes de dicha ciudad han amenazado incendiarla ántes de rendirla á los rusos.

Exploracion del Istmo de Darien.

El Teniente de Navio Wyse acompañado de su valiente amigo el Teniente de navio Reilus y de algunos

otros antiguos compañeros, se embarcó há poco para continuar la exploracion del Istmo de Darien, y cuyo viaje tuvo que suspender meses atras á causa del mal tiempo. La union de esos dos mares es la gran preocupacion de todas las poblaciones de la América Central.—Hace tanto tiempo que se habla de esto, se han hecho tantos planos á este respecto, que ya casi se considera una cosa imposible. Desean vivamente que se efectúe lo antes posible la union del mar Atlántico con el Pacifico.—La prensa americana así como la de la América Central han estudiado todas las vias. Una se propone por Nicaragua, ya sea por Puntarenas ya sea por el rio Chagré. Nada se ha decidido aun: todas esas poblaciones piden que se resuelva definitivamente el camino que se tomará, es decir el canal marítimo que se hará sin exclusas ni tuneles.—La cuestion de dentro es la que menos importa.

Así pues, por las últimas noticias que recibimos la expedicion francesa nada tiene que temer las cuestiones políticas á que pudieran dar lugar la construccion de este canal interoceánico.

Por lo tanto el Teniente de navio Wyse puede ocuparse libremente de la nivelacion del Istmo de Darien.—Recibirá por parte de aquellas poblaciones la mejor acogida.

El embalsamado.

El Sr. Conde de C... último vástago de su familia murió recientemente en su castillo de A..., cerca de Paris.

Por una coincidencia sumamente rara, su portero que le era muy adicto, falleció el mismo dia.

Los coolaterales queriendo seguir una antigua costumbre de la familia, resolvieron hacer embalsamar su ilustre pariente.

La herencia valia la pena.—Se mandó buscar al mas afamado embalsamador de Paris. Este preparó sus drogas y se fué al casillo adonde llegó dos horas despues. Fué la viuda del portero que lo recibió.

El embalsamador habiéndole dicho quien era, la portera le indicó una de las alas del castillo, á donde se dirigió. Empujó una puerta, entró en un vestíbulo inmenso y solitario donde vió dos ó tres personas arrodilladas delante de un atahud.

El embalsamador penetró hasta este sitio y con el aplomo propio de todos los hombres de su oficio sacó al muerto de su atahud, lo puso sobre una mesa, lo vació como si fuera un pollo y lo saturó con un líquido.

Despues lo metió de nuevo en el atahud y dió cuenta de su operacion á los herederos. Estos le mandaron 8000 fs.

Quando el embalsamador iba á marcharse, uno de los sobrinos del Conde quiso ver á éste embalsamado. Re-

magnífico, dijo éste, dirigiéndose por la izquierda.—No, por aquí, dijo el sobrino.—No, por aquí, dijo el operador.—Se equivoca U., dijo el sobrino.—Dispense U. contestó el ombalsador. Se explicaron.

Lo mas salado de esta historia es que los ex-herederos no queriendo hacer un doble gasto arreglaron de esta manera la cuenta:

El Conde pasaria por ser el portero y seria enterrado en el cementerio general, mientras que el portero ennoblecido quedaria en la magnífica caja de plomo, y seria enterrado al lado de un noble caballero que fué muerto en San Juan de Acre.

ANUNCIOS.

NUEVA BARBERIA.

Habiendose vencido el término fijado en el contrato de la Sociedad de Barbería que ha girado bajo la razón social "M. Peralta y C.", los infraescritos se han separado de ella, y han establecido otra con el título de "Los Tres Amigos" bajo la razón social de M. Solís y C., situada en una de las piezas n.º 2 del piso bajo de la casa que habita Don Francisco Echeverría, Calle del Correo, frente al Banco de Emisión.

Este establecimiento estará abierto desde las seis de la mañana hasta las diez de la noche; se despachará con el mayor aseo y decencia y á los precios comunes.

La ponemos en conocimiento del público en general y especialmente de aquellas que nos han favorecido en la Barbería de que nos hemos separado, esperando que no nos abandonarán y cooperarán á sostener el establecimiento que nos proponemos levantar. —San José, Junio 21 de 1878.—M. SOLÍS.—J. MONTOYA.—N. CUBERO.

ALEJANDRO CASTRO CARRILLO.—Pasante en leyes, ofrece sus servicios.—Se le encontrará en su casa de habitación Cuesta de Moras, 6 en el Despacho del Señor Alcalde 2.º frente á la Botica del Licenciado Don Bruno Carranza.

VELUTINA.

POLVOS DE TOCADOR
Imperceptibles, adherentes
y que no se conocen.

Mil veces mas ventajosos que los polvos de arroz y demas afeites.

Con una ligera aplicacion de estos polvos la piel adquiere "cierta hermosura y suavidad."

5 francos cada caja con la borla.
4 " " " sin la borla.

De venta en todas las principales Boticas.

CH. FAY.

9 Rue de la Paix.

EL PAPEL RIGOLLOT no es como ciertos comerciantes de mala fé lo dicen, un producto que todo el mundo sabe fabricar;

EL PAPEL RIGOLLOT no está hecho con una mostaza que todo el mundo puede comprar;

EL PAPEL RIGOLLOT es uno de los descubrimientos mas maravillosos de la farmácia contemporanea;

EL PAPEL RIGOLLOT, esta invencion es debida al Sr. P. Rigolot que es su propietario exclusivo, y es la única preparacion en esta clase que haya botenido una medalla y un diploma á la Exposicion de Filadelfia. Véndese al por mayor,

24, AVENUE VICTORIA, PARIS. TODAS LAS DEMAS HOJAS DE MOSTAZA que no lleven la firma de P. Rigolot no son mas que IMITACIONES de este invento tan notable y que

NO DEBEN COMPRARSE.

EL PAPEL RIGOLLOT es el único que se usa en todos los hospitales civiles y militares.

Véndese en casa de los principales boticarios y droguistas del mundo.

Exijase que la firma de P. Rigolot esté sobre cada hoja.

¡OJO! ¡OJO! ¡OJO!
Precavase de viles y nocivas falsificaciones.

Me permito respetuosamente avisar al público de Costa-Rica que se fabrican en Nueva York y otras partes, grandes cantidades de espurias y muy nocivas imitaciones de mis Pildoras y Ungüento, siendo los vendedores de las mismas una multitud de mercaderes y boticarios poco escrupulosos, que obtienen estas composiciones despreciables á precios ínfimos y las expenden al público como mis legítimos medicamentos.

Los fabricantes de estas viles imitaciones, para cubrir de un modo ladino el fraude que cometen, tienen el descaro de insertar en sus libretos de instrucciones, un aviso, en que advierten al público que debe precavase de falsificaciones, mientras que sus productos son precisamente las idénticas falsificaciones que pretenden denunciar.

No permito que se vendan mis medicamentos en ninguna parte de los Estados Unidos de América, á fin de impedir que los falsificadores puedan obtener mis facturas; por consiguiente, cualesquiera Pildoras y Ungüento, llevando el nombre de Holloway y procedentes del citado país, son pérdidas engaños que se hacen al público.

Mis legítimos medicamentos únicamente se claroran en mi establecimiento. N.º 533, OXFORD STREET, LONDRES y el timbre del Gobierno Británico siempre va unido á cada bote ó caja de los mismos.

Apelo, pues, muy encarecidamente al Clero, á las Madres de familia y otras Señoras, para que se sirvan prestarme su auxilio, en cuanto puedan, en denunciar este fraude.

Aprovecho esta ocasion para ofrecer al público de Costa-Rica las consideraciones de mi mas profundo respeto, y tengo el honor de suscribirme,

Su obsecuente Servidor,
TOMAS HOLLOWAY.

N.º 533 Oxford Street
Londres 19 de Mayo de 1878.

En esta Imprenta hay de venta esqueletos de pagarees por café y por dinero.

VINO, JARABE Y SOLUCION de Dusart

AL LACTO-FOSFATO DE CAL
Los Lacto-fosfatos de Cal convienen particularmente:
á los Niños descoloridos; á los Raquiticos;
á las Jóvenes que se desarrollan;
á las Señoras delicadas;
á las Nodrizas, para aumentar la cantidad y la Riqueza de la leche;
á los Convalecientes; á los Ancianos debilitados; en las Enfermedades del pecho; para las Digestiones penosas; para la Inapetencia;
en todas las enfermedades que ocasionan Enflaquecimiento y Pérdida de las fuerzas; en las Fracturas, para la reconstitucion de los huesos;
para la Cicatrizacion de las llagas.

FOSFATO DE HIERRO

de LERAS, Farmacéutico, doctor en ciencias.
El hierro es una parte integrante de la sangre, cuando desaparece de ella, el cuerpo padece, se debilita, la cara se pone pálida, el apetito desaparece y la sangre pierde el color vermejo que le es propio.
El Fosfato de Hierro de Leras, principio regenerador de los huesos, es un liquido claro, limpiado, sin olor ni sabor. Produce maravillosos efectos siempre que hay Empobrecimiento de la sangre, cura la Pálidez, los Calambres de estómago; facilita el desarrollo de las jóvenes y regulariza las funciones de la menstruacion.

JARABE DE RABANO IODADO

de GRIMAULT y C.ª, Farmacéuticos en Paris.
Desde hace veinte años este medicamento dá los resultados mas notables en las enfermedades de los niños, reemplazando de una manera muy ventajosa al aceite de hígado de bacalao y al jarabe antiscorbutico.
Es un remedio soberano contra los infartos é inflamaciones de las glándulas del cuello, el gormo y todas las erupciones de la piel, de la cabeza y de la cara; excita el apetito, tonifica los tejidos, combate la palidez y la flojedad de la carne y devuelve á los niños el vigor y la vivacidad naturales. Es un admirable medicamento contra las costras lácteas y un excelente depurativo.

PANCREATINA de DEFRESNE

Admitida en los Hospitales y Hospicios civiles de Paris.
La Pancreatina es el digestivo mas poderoso de cuantos se conocen. Se emplea siempre con buen resultado contra:
El Disgusto para los alimentos;
las Digestiones penosas;
la Hinchazon del estómago;
la Anemia;
los Eructos;
las Enfermedades del Hígado.
La Pancreatina excita y despierta el apetito de los convalecientes, corta los vomitos de las mujeres embarazadas y combate el enflaquecimiento de los tísicos. La Pancreatina se vende en polvos ó en pildoras.

PURGATIVO JULIEN

Confite Vegetal, Laxativo y Refrigerante
Contra el ESTREÑIMIENTO

El Purgante Julien, exclusivamente vegetal, se presenta bajo la forma de un dulcecito que tiene el gusto mas agradable. Recomendase su empleo, inofensivo siempre, á las personas afectadas de

Gastritis, Disenteria, Gastralgia, Dispepsia, En las Afecciones del Hígado, En la Ictericia.

En las Enfermedades de la piel.
Sus propiedades refrigerantes combaten la predisposicion a la Jaqueca y á la Apoplejia.

Administrado á los niños, el Purgante Julien previene las Convulsiones, obrando como depurativo en el tratamiento del Gormo y de las Costras de leche.
El Purgante Julien setoma en dosis de una pastilla para las personas adultas y media para los niños.

HIERRO DEL D.º GIRARD

La Academia de Medicina de Paris ha conprobado en un espacio de sus trabajos, que el Hierro del doctor Girard, es el único que dá estructura completamente la Constipacion, y cura con rapidez:

la Clorosis, la Anemia, la jaqueca, los Eructos de gas, las Gastritis, las Gastralgias, los Calambres de estómago, las Hinchazones del estómago, las Enfermedades del hígado, los Dolores de estómago, la Irregularidad de la menstruacion, la Pérdida de las fuerzas.

Fortifica á los convalecientes y á las personas de temperamento débil.

ELIXIR DIGESTIVO DE PEPISINA

de GRIMAULT y C.ª, Farmacéuticos, en Paris.
La Pepsina posee la propiedad de reemplazar en el estómago el jugo gástrico que le falta y que debe operar la digestion de los alimentos. Empleada en forma de Elixir cura ó evita:

las malas digestiones, las náuseas, la jaqueca, los Eructos de gas, las Gastritis, las Gastralgias, los Calambres de estómago, las Hinchazones del estómago, las Enfermedades del hígado.

Have cesar los vomitos de las señoras encintas, fortifica á los ancianos y á los convalecientes, facilitando sus digestiones y nutriciones.

INGA DE LA INDIA

de GRIMAULT y C.ª, Farmacéuticos en Paris.
Es un medicamento exclusivamente vegetal. Posee sobre todo una virtud admirable para curar, como por encanto:
las Jaquecas, las Neuralgias, los Dolores de la cabeza y ejerce ademas una accion tal sobre las mucosas, que corta infaliblemente la Disenteria y las Diarreas que proceden siempre al cólera y á la colerina.

JARABE DE CLORAL

Del Doctor LECONTE
CATEDRÁTICO DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

Este jarabe, tomado en dosis de una cucharada por mañana y tarde, es de un tomar mucho mas agradable que el de Cloral hidratado y produce un sueño mas sosegado y reparedor; pero estas propiedades tan preciosas no se manifiestan si el cloral no está químicamente puro, calidad que no posee si no lo ha el sello del eminente químico doctor Leconte. Su eficacia es maravillosa contra:
la Gola, los Vertigos, la Histeria, las Neuralgias, la Epilepsia, el Baile de San-Vito, los Cólicos hepáticos, el Asma nervioso, los Cólicos nefríticos, la Incontinencia orina.

Calma al momento los dolores de parto y los de las afecciones cancerosas, y procura á los enfermos un sueño tranquilo y reparador.

ELIXIR DEPURATIVO

DEL DOCTOR CAZENAVE

Caballero de la Legion de Honor, Ex-Médico en Jefe del Hospital de San-Louis en Paris, Enfermedades de la piel, Profesor agregado de la Facultad de Medicina de Paris.
Este Elixir representa las últimas conquistas de la ciencia moderna y viene á constituir: El depurativo y renovador mas poderoso de la sangre de los hasta ahora conocidos.

Es empleado siempre con éxito seguro en las enfermedades siguientes:
Empiepes, Cánceres, Eczema, Prurito, Herpés, Sifilis, Píoriásis, Ulceraciones, Escrófulas, Lomparones, Tumoros de los huesos, Reumatismos, Roseolas sifiliticas.
Una instruccion muy detallada acompaña cada frasco y lleva la firma de

J. A. LARUE